

nos parece vislumbrar en Lins una cierta orientación engelsiana más que hegeliana.

Sin embargo, Lins hace intervenir un elemento más en el juego: la semántica, esa ciencia que por caminar por la línea limítrofe de muchas disciplinas (sociología, antropología, lingüística) es mirada hasta ahora con cierto recelo. La posición de este nuevo elemento en la temática de Lins no ha quedado totalmente aclarada en este trabajo, probablemente alguno suyo subsecuente la clarifique y nos haga esperar un nuevo fruto de su maridaje con la preocupación lógico-dialéctica vinculada al campo social.

*Estudios Sociológicos. II.*—Segundo Congreso Nacional de Sociología. Instituto de Investigaciones Sociales de la U. N. A. M., Asociación Mexicana de Sociología, Universidad de Guadalajara. México, 1951.

Sigue de cerca a la aparición del primer volumen de *Estudios Sociológicos* la publicación de este segundo, en el que se recopilan algunos de los granados frutos obtenidos durante el Segundo Congreso Nacional de Sociología reunido en Guadalajara en el año de 1951. El volumen está dedicado a honrar la memoria de uno de los miembros y organizadores del congreso: *Francisco Rojas González*, novelista, etnólogo e investigador que habiendo entregado ya envidiable cosecha aún permitía esperar frutos ópimos de su entendimiento. La adhesión entusiasta que él mostró ante estos acontecimientos sociológicos queda demostrada por el hecho de ser la ordenación de trabajos y la crónica del congreso que aquí aparecen, obras póstumas a las que habría de dedicar sus cuidados. El reconocimiento de lo que todos y

cada uno de los asistentes a un congreso científico debe a los demás en enriquecimiento vital y cognoscitivo queda patentizado por el homenaje que así se le rinde.

En su crónica del congreso, Rojas González, señala las labores iniciales, entre las que quizás como más importante haya de contarse la elaboración de un temario que había de ofrecer a los participantes un amplio campo para el ejercicio de su actividad inquisitiva, ya que abrió ante ellos las interrogantes relativas a las disciplinas auxiliares de la Sociología, así como los problemas que a la Sociología misma plantea el estudio de la familia, el de la educación, el de la economía, el del derecho y el del arte; fenómenos que en nuestro tiempo se precisan y acentúan —como la urbanización y la marcada distinción clasista— habrían de caber y cupieron en el amplio panorama que para sí mismo deslindara el congreso el cual no había de olvidar tampoco los trastornos que en y por los fenómenos sociales se producen, desajustes que la patología social estudia y que la medicina social trata de hacer desaparecer gracias a ese valiente adentramiento en la realidad que aleja al sociólogo de la mera actitud especulativa infecunda para llevarle a asumir una activa, de servicio, única que en el contexto social justifica cualquier estudio.

La publicación en la que hoy aparecen algunos de los resultados de este Segundo Congreso Nacional de Sociología sigue, en términos generales los lineamientos y divisiones señalados antes, incluyéndose en cada una de las secciones uno o dos de los trabajos más representativos; es así como, en el capítulo relativo a las disciplinas auxiliares de la sociología, ocupa su puesto el trabajo de *Francisco Javier Acevez* relativo al Folklore Musical y Coreográfico de Jalisco, en el

cual se reconoce la contribución importantísima que el arte aborigen de una nación puede brindar a la constitución de un arte nacional propio y característico que, según el autor, se podrá considerar fundado "en principios ciertos y exactos; ciertos porque son la expresión de su verdad; exactos porque no la adulteran"; el propio autor considera que el folklore refleja los procesos sociales, especialmente cuando se mestiza y cuando como ocurre en Jalisco, pueden reconocerse dos tipos de folklore: uno, netamente indígena (de huicholes y tepehuanes principalmente) y otro mestizo (manifiesto en los diversos 'jarabes') a cada uno de los cuales presta en su estudio, particular y detallada atención.

La sección consagrada a la familia nos pone frente a un problema que a muchos alarma y que algunos otros —Queen y Adams, por ejemplo— consideran como mera transición hacia una institución más adecuada a las nuevas condicionantes de la vida humana; trátase en el estudio respectivo de "La Desorganización de la Familia", y ha sido escrito por *Ernest R. Mowrer*, quien participa de la generalizada alarma y considera que se trata de un fenómeno complejo en el que la discordia doméstica (ya sea entre los padres o de los padres frente a los hijos) juega el papel más importante, por cuanto los miembros de la familia tienden a perder su identificación entre sí al diferenciarse sus conductas (experiencias sexuales y culturales diferenciales, etc.) Tras estudiar la manifestación de este fenómeno en los divorcios mundiales, dedica los últimos párrafos a brindar sugerencias para la reorganización familiar.

En la sección relativa a la sociología de la educación se considera el apartado relativo a la enseñanza moral, en el cual el doctor *Miguel Alonzo Romero* hace notar la necesidad de graduarla de acuer-

do con las diferentes etapas de la vida humana, necesidad de que para el niño sea instintiva y para el adulto consciente, relacionada en cada caso con los grupos sociales con los que el individuo va entrando en sucesivo contacto, debiendo enseñarse los deberes frente a sí mismo, los que se deben a la familia, a la escuela, a la organización profesional, a la patria.

La Sociología de la Escuela Secundaria, tratada por el Lic. *Carlos Manuel Vargas* constituye el segundo apartado de esta sección; en el trabajo se considera como punto de arranque la elucidación de las finalidades de dicha escuela; formación integral del sujeto considerado en su relación con las múltiples influencias del ambiente, percatada de los problemas que tiene que resolver frente al peligroso paso de la infancia a la adolescencia por el que pasan sus estudiantes, plenamente consciente de la proyección servicial que ha de tener frente a los intereses de la patria y del mundo, y del deber que tiene de enfrentar esos requerimientos descubriendo y tomando en cuenta los intereses y las capacidades de los propios estudiantes. Problemas de planificación social —diríamos por nuestra parte— tal parece que se plantean y se resuelven desde lo primeros pasos dados en el campo educativo. El ponente sugiere como principales soluciones del problema: la racionalización de los programas con vistas a una tabla de finalidades cuidadosamente puntualizada, así como la incorporación de las normales al ciclo universitario para dignificarlas y lograr la más adecuada preparación de los maestros.

El "Esquema Geográfico y Económico de Jalisco" presentado por el Dr. *José Attolini* cubre la sección destinada a la Sociología Económica. Hace una revisión de los recursos con los que cuenta ese estado de la república, y hace notar cómo

siendo el hombre principio y término del proceso económico, un inventario de los recursos naturales con los que cuenta para desarrollar su actividad es el paso más firme para lograr su futuro desenvolvimiento mediante una planeación firme y técnica de la utilización que haya de hacerse de esos recursos.

Un estudio serio, cuidadoso, documentado que revela una perseverante labor de biblioteca y una interpretativa de gabinete es el presentado por *Ma. del Carmen Ruiz Castañeda* quien rastrea las conmociones político-sociales sufridas por el Estado y la forma en que su opinión pública se patentiza, al través de su prensa periódica en un remontamiento que llega al establecimiento de las primeras imprentas en el Estado y que sigue el desarrollo periodístico hasta la actualidad.

Frente a la escasez de viviendas, a la mezcla diferencial de personas, los accidentes, el anonimato, la vinculación parental, etc., el Dr. *Stuart A. Queen* pone entre interrogantes la posibilidad de dirigir el desarrollo de las ciudades, en un estudio que se incluye en la sección de Sociología urbana. Para resolver la pregunta, establece dos alternativas: 1) un dictador benévolo o una camarilla impositiva ó 2) una organización consensual de los habitantes. Con Angell se pronuncia por la segunda alternativa, estudia las posibilidades y obstáculos opuestos al consenso urbano y señala en 7 puntos las características de la mejor dirección planificadora que habrá de ocuparse no sólo de la planificación del urbanismo físico, sino también del social, a cada uno de los cuales dedica apartados específicos en su estudio.

La misma sección contiene un estudio de gran interés e importancia realizado por *Floyd Dotson*, ponente que ha estudiado los diversos tipos de asociaciones

voluntarias (que según él mismo señala, corresponden a los "grupos artificiales" del Dr. *Lucio Mendieta y Nuñez*) a las cuales pone en relación con la estructura social urbana. El estudio concreto lo realizó el autor sobre las realidades brindadas por la ciudad de Guadalajara; la comparación posterior con estudios realizados en poblaciones estadounidenses le permitió establecer diferencias que explica en función de la estructuración social: así, la falta en Guadalajara de clubes seculares femeninos refleja la diferente definición del papel social de la mujer en México y Estados Unidos; las ligas de veteranos deben su existencia en Estados Unidos a condiciones inexistentes en México; las logias masónicas son más frecuentes en ese país que en éste debido a su mayor compatibilidad con el protestantismo que con el catolicismo, etc.

La Sociología Jurídica se vió servida en esta ocasión por un extenso y erudito estudio del Lic. *Paulino Machorro Narvaes* que mediante búsqueda en archivos, recolección de folletos y análisis cuidadoso de obras sueltas y poco conocidas logró dar una visión detallada de las ideas sociales de los juristas jaliscienses, descubriendo en cada caso las fuentes de su pensamiento, con lo que, implícitamente quedó clarificada una de las directrices y tendencias seguidas por el pensamiento social en nuestro país, tipo de investigación que merece ser continuado por estudios semejantes de las diversas regiones del país si queremos constituir algún día una historia del pensamiento sociológico en México.

El estudio de las "Costumbres Jurídicas observadas en una comunidad indígena rural oaxaqueña" del Lic. *Pedro Yescas Peralta*, contribuye a esta sección haciendo notar la importancia que en dicha comunidad tiene la costumbre y las relaciones intersubjetivas en el régimen ju-

rido, cuadros en los que es muy importante subrayar con el autor que "se desvía la transmisión de la herencia de las normas civiles vigentes, que la apoyan en los lazos sanguíneos o de afinidad legal, hacia las que caracterizan el derecho laboral, fundadas en la dependencia económico-social del causante con sus deudos".

*Mario Lins* en la misma sección considera que el derecho comparado latinoamericano permite superar el obstáculo impuesto por las tensiones internacionales; pero que esto sólo podrá lograrse en cuanto la comparación se haga sobre una base sociológica, por lo cual es necesario rechazar la doctrina kelseniana que retira al derecho su base contextual, para resolver en un todo dialéctico los aspectos aparentemente contradictorios del ser y del deber ser.

La sección incluye asimismo un importante trabajo de la Dra. *Pauline V Young* que creeríamos más adecuadamente enmarcado en la porción relativa a la Patología Social, ya que estudia "Las relaciones personales y el cambio social como factores en la delincuencia" enfatizando entre ellos la falta de relaciones sociales significativas y satisfactorias y el cambio social que las trastorna.

Un ensayo de tipo general sobre la Patología Social es el del Dr. *Mario Escobar Ramírez* que concede considerable espacio a la terminología para referirse más tarde al alcance, contenido y métodos de la disciplina y ejemplificar lo dicho con el estudio sumario de dos morbos sociales: el monopolio, y el vagabundaje infantil.

En su estudio sobre la prostitución en México, el Dr. *Enrique Villela* hace un aporte de consideración cuando señala la "experiencia de Ciudad Juárez" y sus re-

sultados ya que al suprimirse la prostitución el turismo aumentó en lugar de ocurrir lo que contrariamente se esperaba. Desde el punto de vista teórico, este capítulo es importante porque al compararse la situación de Cd. Juárez con otras dos ciudades de condiciones análogas en las que no se modificó la situación se tiene una aproximación a lo que puede llamarse un Experimento social

La sección de Medicina Social comprende los estudios (documentados y con abundante ilustración estadística) del Dr. *José Barba Rubio*, y el del Dr. *José Sánchez Márquez* en los que se consideran respectivamente los problemas de la lepra y los de su asistencia social.

Entre los temas libres de sociología merecen especial mención los trabajos de *Oscar Alvarez Andrews* relativo a las fuerzas sociales, el del Dr. *José Medina Echavarría* y el del Dr. *Pitirim A. Sorokin*.

José Medina Echavarría nos entrega uno más de sus estudios de raro redondeamiento en su brevedad, con la enumeración y descripción de los diversos tipos de inteligencia que él reconoce: la funcional, que afirma el presente, la desvinculada que lo niega o lo evade, y la marginal de quienes no participan en los valores o creencias articuladores de un sistema social.

Pitirim A. Sorokin hace crítica destructora de las teorías dominantes acerca de la estructura mental del hombre, y especialmente hace notar que muchas de las afirmaciones de Freud acerca de este tema son verdaderas tautologías, cuando no asertos contradictorios; para superarlas propone su teoría de la estructura cuádruple que reconoce cuatro formas de energía y cuatro niveles mentales: 1) el biológicamente inconsciente; 2) el biológicamente consciente; 3) el socioculturalmente consciente; 4) el supraconscien-

te. Una ligera consideración que se haga de esta enumeración y del estudio que consagra su autor a cada uno de ellos en este trabajo bastará para mostrar las posibilidades consecuenciales que tendrá el aplicar esta teoría del sociólogo ruso-americano a los diferentes campos de estudio de lo social.

El volumen se completa con los trabajos de Paul Meadows y de Alfred Mac Lung Lee dedicados a explicitar una "Teoría sobre las Culturas de las Masas" y "Las Variables en la Definición del Grupo".

Puede notarse por la muy sobria mención que se hace de los lineamientos generales de cada uno de los trabajos incluídos en este volumen, que el aporte tanto para la teoría general sociológica como para el conocimiento de la realidad mexicana y las sugerencias para la resolución de sus problemas ha sido considerable. Cabe, por tanto, felicitar a quienes han aunado sus esfuerzos para dar a la luz este volumen: al Instituto de Investigaciones Sociales de la U. N. A. M. a la Asociación Mexicana de Sociología, a la Universidad de Guadalajara y al Gobierno del Estado de Jalisco que presidiera por entonces el Lic. Jesús González Gallo. El esfuerzo así plasmado probará ser semillero de nuevas inquietudes en el campo sociológico, y siembra y cosecha es la eterna labor que permite la perpetuación del hombre sobre la tierra.

THE LIBRARY OF CONGRESS: *Philosophical periodicals*. An Annotated World List. Washington, 1952.

La utilidad de las listas de referencia relativas a periódicos, revistas, libros y

publicaciones en general es indudable; de ahí que sea apreciable el esfuerzo que ha hecho la Biblioteca del Congreso de Washington al publicar el presente opúsculo que mediante bajísimo costo puede obtenerse de la Card Division Library of Congress, Washington 25, D. C.

Constan en esta publicación los nombres, los editores, la periodicidad en la aparición y el carácter principal de los temas tratados en las principales revistas sociológicas y filosóficas de los siguientes países: Algeria, Angola, Argentina, Australia, Austria, Azores, Bélgica, Bolivia, Brasil, Bulgaria, Canadá, Islas Canarias, Ceilán, Chile, China, Colombia, Costa Rica, Cuba, Checoslovaquia, Dinamarca, República Dominicana, Ecuador, Egipto, El Salvador, Finlandia, Francia, Alemania, Gran Bretaña, Grecia, Guatemala, Haití, Hawaii, Honduras, Hungría, India, Irán, Irlanda, Israel, Italia, Jamaica, Japón, Líbano, Luxemburgo, México, Holanda, Nueva Zelanda, Nicaragua, Noruega, Pakistán, Panamá, Paraguay, Perú, Filipinas, Polonia, Portugal, Puerto Rico, Rumanía, Rusia, España, Suecia, Suiza, Trieste, Túnez, Turquía, Unión Sudafricana, Estados Unidos, Uruguay, Venezuela y Yugoslavia.

Sin duda alguna el filósofo o el sociólogo que quiera estar enterado del movimiento contemporáneo de las disciplinas que cultiva, habrá de encontrar una valiosa guía en ésta, compilada por David Baumgardt, consejero en filosofía.

Desde el punto de vista de los estudios sociológicos cabe expresar como deseable por su particular utilidad, el que se publiquen listas semejantes en las que se muestre el carácter de las aportaciones hechas por las diversas revistas que se publican en el mundo, al desarrollo de los estudios sociológicos.